

CONDUCCION Y MASAS, DESDE EL PUNTO DE VISTA
DE LAS MUJERES.

GIOCONDA VANEGAS SOTOMAYOR.

La mayor parte de la población ecuatoriana está compuesta por mujeres. En nuestro país existe un trato discriminatorio generalizado contra las mujeres, impidiendo así un pleno despliegue de sus capacidades, aptitudes y potencialidades en lo material y espiritual. Esta realidad es antidemocrática y obstaculiza nuestro desarrollo y bienestar social.

Al abordar esta problemática, es necesario distinguir lo que llamamos SITUACION DE MUJERES, que alude características individuales y a las determinadas por el contexto social; y por otra parte a la CONDICION DE GENERO DE LAS MUJERES, categoría que alude a una división del trabajo según la cual se signan espacios y funciones distintas a hombres y mujeres en la sociedad ecuatoriana, sin que estas realmente correspondan a diferencias biológicas, sino a concepciones culturales.

Considero que el problema de Género de las Mujeres por tratarse de la relación con el Género Masculino, debe abordarse para su avance y superación de manera conjunta, en una interrelación de igualdad en la diferencia.

El proceso de organización de las mujeres a partir de la segunda década del siglo XX, tienen algunos antecedentes fundamentales:

Las conquistas de la revolución liberal, las ideas de la Revolución Mexicana, el triunfo de la Revolución Rusa y la Huelga del 15 de noviembre de 1922.

En esta década, Dolores Cacuango empezó a participar. Su militancia se afirma cuando la matanza y represión militar trata de desbaratar los inicios de la organización campesina del país. Dolores encabeza la marcha sobre Quito en 1913 y en 1944 participa en la fundación de la FEI que continúa la lucha por la Reforma Agraria. La participación de otras destacadas militantes de izquierda en la vida nacional y política como Nela Martínez, Laura Almeida, Isabel Herrería, Luisa Gómez de la Torre, Alba Calderón, Tránsito Amaguaña y Ana Moreno, entre otras, cristalizan la conquista del derecho a la organización, no sólo de los diferentes sectores, sino también de las mujeres. Allí tienen su origen la CTE, la FEUE y la Asociación Femenina Universitaria, AFU.

En la década de 1960 la creación de la Unión Revolucionaria de Mujeres del Ecuador -URME- da lugar a la participación unitaria de las militantes de izquierda.

correspondiente para que asistan las mujeres al acto programado.

Con algunos medios de comunicación social se tenía una muy buena cobertura, estos consideraban que se trataba de un grupo de damas de beneficencia, pero otros sectores tanto masculinos como femeninos incluyendo a mujeres de los partidos de izquierda repudiaban y manifestaban no entender nuestra lucha, a pesar de haber sido invitadas a participar en la organización.

Por lo enunciado anteriormente el "Movimiento 8 de Marzo" se resquebraja, surge, Unión de Mujeres del Azuay -UMA- ~~Todos Frente Biedad~~

La unidad de las fuerzas progresistas, democráticas y de izquierda era imperante en el país, y en toda América y el mundo, la CIA, había trabajado resquebrajando toda organización, las fuerzas de izquierda, populares, ~~que~~ democráticas se habían parcelado.

Los partidos de izquierda: Comunista del Ecuador, PCE; Socialista Revolucionario Ecuatoriano, PRSE; Movimiento Revolucionario de la Izquierda Cristiana, MRIC, e independientes democráticos y de izquierda que no militaban en los partidos mencionados se movilizaron para que se de la unidad de los partidos de izquierda y como fruto de este entendimiento surge el FRENTE AMPLIO DE IZQUIERDA A nivel nacional y el Movimiento Segunda Independencia, MSI a nivel local, él que también se suma a este Frente.

Como consecuencia de éste ~~acto~~ hecho histórico político, para el año 1976, hay un reencuentro de las militantes del "Movimiento 8 de Marzo", pero se tiene entonces otra denominación FRENTE AMPLIO DE MUJERES, su conformación la hacían representantes del Partido Comunista del Ecuador, del Movimiento de la Izquierda Cristiana, del Movimiento Segunda Independencia, Comisión de las Maestras de UNE del Azuay, Unión Campesina del Azuay -UNASAY- representaciones del sector de las obreras, e independientes. Entre las compañeras independientes: profesionales, amas de casa, estudiantes, trabajadoras domésticas.

En este proceso histórico el Frente Amplio de Mujeres se enriquece continuando y ampliando las actividades realizadas en el "Movimiento 8 de Marzo" y en lo teórico, con la elaboración y discusión de documentos sobre: La condición de la mujer en los distintos períodos históricos, El rol de la mujer en la historia y situación actual, La Iglesia Católica, hoy, Programa de Acción del Frente Amplio de Mujeres del Azuay. Si bien la lucha mujer - niño se engarzaba con las luchas de otros sectores populares, el proceso exigía profundizar el análisis de la problemática de la mujer.

Para entonces la Organización como parte integrante del FRENTE UNITARIO DE TRABAJADORES, exigía que dentro de la Plataforma de Lucha del FUP, se incluyeran algunas de las más sentidas reivindicaciones femeninas, pero esto no fue posible.

queríamos llegar con trabajo y nuestro mensaje.

Pero no podemos dejar de mencionar, el 8 de marzo de 1981, en que se lleva a realización, la primera exitosa movilización femenina en el Azuay con la participación de la mujer campesina principalmente, obreras, estudiantes, amas de casa y profesionales. No estuvo ausente la agresión de los hombres con sus epítetos grotescos y por demás ofensivos, parecería que a estos les irritaba ,la presencia pública y organizada de la mujer.

El FAM en el que participaba el trotskismo, continuó hasta 1986, cambia de nombre por el de ASOCIACION DE MUJERES DEL AZUAY -AMA- el Ministerio de Bienestar Social, reconoce a la Organización, otorgándole personería jurídica.

En la década de 1980 las organizaciones de mujeres a nivel mundial y continental, habían profundizado la problemática de la mujer elevándola a la categoría de género, las investigaciones al respecto en muchos países de América Latina y a nivel mundial y la propia trayectoria de lucha de las mujeres da como resultado lo expuesto.

En el Azuay hacen presencia al finalizar la década de 1970 y en 1980 numerosas agrupaciones de mujeres proyectadas desde otros partidos políticos, de las centrales obreras, campesinas, sectores barriales, profesionales, de las instituciones, con algunas de estas organizaciones o agrupaciones se lograba unidad para llevar a cabo programas u actos en el día de la mujer el 8 de Marzo. Entre estas podemos citar: la organización Dolores Cacuango, Nueva Aurora. Frente de Mujeres Socialistas, Frente Democrático de Mujeres.

Para el año 1988, el Frente Continental de Mujeres hace su aparición . Esta necesidad de unirnos, expresarnos y marchar juntas por la paz y la autodeterminación, contra la agresión de que son víctimas las naciones, contra los tentáculos del F.M.I., hace que las mujeres nos unamos, su objetivo no restar la autonomía de ninguna organización de mujeres, en el respeto más absoluto a la diversidad de los intereses y aspiraciones, pero la organización no se fortaleció para caminar.

Pero muchas mujeres han seguido a pesar de las condiciones no favorables, alineadas en el trabajo de la mujer y feminista, desde sus organizaciones , puestos de trabajo y quizás un poco solas, pero se ha caminado.

La Década Pérdida con el avance y profundización del Proyecto Neoliberal, la caída del Muro de Berlín, el debilitamiento de la lucha nacional liberadora de los pueblos del mundo y de América Latina en especial, la actitud de la Iglesia tradicional y demás sectas religiosas, la transnacionalización de la riqueza de nuestros pueblos, de la democracia, de la nacionalidad, de la cultura, la desvalorización de los principios vigentes hasta entonces, influyen en las organizaciones de mujeres, su presencia y acción se ve hondamente debilitada, frente a la agudización de la crisis en todos los campos y en todos los niveles y esferas.

un carácter profundamente antiimperialista.

Se trata de sumar a la mujer obrera, campesina, indígena, artesana, trabajadora a domicilio, estudiante, ama de casa, profesional, escritora, artista al "Movimiento 8 de Marzo", con el propósito de tomar conciencia de las duras condiciones de discriminación, de falta de derechos y garantías sociales de la mujer, en especial de la trabajadora de la ciudad y del campo, así como de la que pertenece a los estratos populares y marginados, profundizar en el estudio de las reivindicaciones más sentidas, para a través de ellas incorporarlas a la organización y a la lucha por la transformación de la sociedad.

El Movimiento contó luego con la presencia de la compañera Raquel Rodas en representación de la Comisión de Maestras de la UNE del Azuay y de la compañera Cecilia Muñoz en representación del Movimiento Cristianos por la Liberación.

Cabe destacar que el "Movimiento 8 de Marzo", colaboró en la formación del Grupo de Pioneros "1 de Junio", conscientes que el binomio indisoluble mujer - niño, había que enfrentarlo levantando también una profunda conciencia por la violencia que el Estado y la sociedad imponían contra la niñez.

En Guayaquil en octubre de 1975 se constituyó el Frente Unido de Mujeres; militantes comunistas del Azuay, integrantes del "Movimiento 8 de Marzo", y como constitutivas del Frente Unido querían que la Organización de Cuenca se sume a este Frente entre otras consideraciones, porque era miembro integrante de la FDIM.

Esta posición causó divergencias por parte de las mujeres no comunistas, consideraban que se trataba de una manipulación del Partido Comunista del Ecuador, los partidos Comunistas a nivel mundial apoyaron decididamente la resolución de la ONU. La división internacional del Comunismo, la presencia y las divergencias entre el Partido Comunista del Ecuador y el Partido Comunista Marxista Leninista influenciaron en la corriente que presentaban las compañeras.

En Cuenca, fechas como el 8 de Marzo y 1 de Junio se empiezan a conocer y a conmemorar por primera ocasión bajo la organización del Movimiento "8 de Marzo", la participación en estos eventos eran realmente masivos, con la presencia de mujeres con trayectoria de lucha con el pueblo y por la problemática femenina tanto nacionales y del extranjero. En estos actos participaban con testimonios mujeres campesinas de las provincias del Azuay y Cañar, artesanas, obreras, trabajadoras domésticas, profesionales, etc con la asistencia de las delegaciones de colegios estatales y particulares, universitarias, profesoras, secretarias, amas de casa, profesionales, público masculino, etc, etc. pues la primera autoridad de la provincia a petición del Movimiento, ordenaba que a partir de las 10H00 las Instituciones den el permiso

En 1963 URME y la Unión de Mujeres Democráticas del Ecuador y mujeres progresistas de varios sectores sociales conformaron el Comité de Unidad de Mujeres Ecuatorianas, al finalizar la década de 1960 ,surgen organizaciones de mujeres profesionales.

Para entonces América Latina vivía otro momento histórico trascendental, el triunfo de la Revolución Cubana, el afianzamiento del socialismo a nivel mundial, se agudizan las luchas por la liberación social y nacional , como también la guerra fría y la carrera armamentista.

En la década de 1970, nacen y se desarrollan otras organizaciones inspiradas además en los principios del Derecho de la ONU para la mujer.

La ONU organización altamente politizada se movía esta vez por presión del mundo socialista, a la que se suma el imperialismo, el primero por integrar a todo el contingente de mujeres del primer y tercer mundo a la lucha contra el imperialismo, el bienestar popular y la independencia nacional "la integración plena de la mujer en la lucha por el desarrollo y el progreso social -como dice en la Resolución de las Naciones Unidas-, comprende la lucha de la mujer por la emancipación social y nacional, habida cuenta de que no podemos hablar de emancipación de la mujer sin la emancipación de todo el pueblo y la nación" y, para el imperialismo la necesidad de incorporar a la mujer a un proyecto desarrollista.

Cabe señalar que la FDIM -Federación Internacional de Mujeres- organismo no gubernamental de la ONU, con sede en la República Democrática Alemana (RDA), desde su constitución en 1945 con la presencia de representantes de Argentina, Cuba y Venezuela sumándose en los posterior otros países de América Latina jugaron un papel importante para que el año 1975, la Organización de las Naciones Unidas declare Año Internacional de la Mujer.

En el Ecuador en vísperas del Año Internacional de la Mujer, las mujeres de diferentes organizaciones políticas y sociales, organizadas y no, se agruparon y forman organizaciones y frentes.

En Cuenca se dan los primeros pasos en 1974, constituyéndose el "Movimiento 8 de Marzo" el 4 de Marzo de 1975 con la participación de las compañeras: Sara Alvarado ,Lina Astudillo, Cecil Durán, Matilde Galarza, Hayde Gallegos Margarita Maldonado, Mercedes Maldonado, Piedad Moscoso, Lola Tobar, Gioconda Vanegas, sumándose en lo posterior otras compañeras.

Las mujeres desde el "Movimiento 8 de Marzo" irrumpen insurrectas la vida pública con análisis, denuncias, y acciones de protesta de tipo político, económico y social sobre la situación de la mujer incorporando a su lucha la vida de injusticia y aprobo de otros sectores: obrero, campesino, indígena como producto del sistema capitalista dependiente con

6

La presencia del FAM incentivó aún más la conformación de los frentes de obreras al interior de las tres filiales de las centrales obreras.

Para el año 1979, desde el Frente Amplio de Mujeres, comprendíamos la necesidad de abrir un espacio de solidaridad internacional con los pueblos que luchaban por su liberación, el 12 de julio del año que mencionamos, se conformó el Comité de Solidaridad con Nicaragua con la asistencia de delegados de las siguientes instituciones: FPTA, CEDOC, CEOSL, UNASAY, Unión Sindical de Choferes del Azuay, Federación de Barrios, Unión Nacional de Educadores, Núcleo del Azuay, Asociación de Profesores Universitarios, Asociación de Empleados de la Universidad de Cuenca, Federación de Estudiantes Universitarios, Frente Amplio de Mujeres, Movimientos Nacional de Cristianos por la Liberación, Movimientos Revolucionario de Izquierda Cristiana, Movimientos Revolucionario de los Trabajadores, Movimiento Segunda Independencia, Partido Socialista Revolucionario Ecuatoriano, Partido Comunista del Ecuador, Unión Democrática Popular.

Trascribo la nota del Diario El Mercurio del jueves 12 de Julio de 1979: "En un ambiente de unidad, basándose en la solidaridad con el Pueblo de Nicaragua y con el Frente Sandinista de Liberación Nacional, se procedió a designar a la Directiva de la Coordinadora de Solidaridad con Nicaragua la misma que quedó conformada de la siguiente forma: Presidente: Doctora Gioconda Vanegas, del Frente Amplio de Mujeres.

La presencia de la mujer iba tomando cuerpo e incidió en la convocatoria y en la dirección unitaria en el trabajo de solidaridad.

Para el año de 1980 se había integrado al FAM el grupo de mujeres del Movimiento Revolucionario de los Trabajadores (Trotskismo), quienes aportaron con una mejor organización y estructura al Frente, surgen divergencias en la constitución misma del FAM, se divide la organización en agosto del mismo año.

Las mujeres del Partido Comunista del Ecuador, del Movimiento Revolucionario de los Trabajadores y de la Unión Campesina del Azuay, decidieron seguir organizadas y trabajando con la misma denominación, igual que el otro grupo, pero indudablemente debilitándonos con el paso del tiempo cada vez más.

El FAM conformado por militantes del MRT e independientes mantenía su trabajo y representación en el FUT, y el FAM constituido por el PCE, MRIC y UNASAY, continuaron el trabajo y mantenían la dirección de la Coordinadora de Solidaridad con la Lucha Antiimperialista de los Pueblos hasta 1986, como Frente Amplio de Mujeres se continuó hasta el año 1982, problemas políticos al interior del MRIC empezaban a profundizarse, la UNASAY se veía también influenciada por este problema, repercutiendo directamente en el Frente de mujeres, además se analizó que esta división repercutía en confusión y desorientación para las mujeres a quienes

(Troskismo), quienes cuestionan la organización del Frente Amplio de Mujeres como espacio de coordinación de representaciones de los partidos políticos y organizaciones populares, porque este debía ser un frente de masas; al mismo tiempo constituyen la presencia del "feminismo radical". Surgen divergencias que llevan a la división de la organización, en agosto del mismo año.

Las mujeres del Partido Comunista del Ecuador - P.C.E., del Movimiento Revolucionario de la Izquierda Cristiana - M.R.I.C. - y de la Unión Campesina del Azuay -UNASAY-, decidieron seguir organizadas y trabajando con la misma denominación, igual que el otro grupo, pero indudablemente debilitándonos con el paso del tiempo cada vez más.

Las mujeres comunistas, de la Izquierada Cristiana y la UNASAY, no podemos dejar de mencionar, el 8 de marzo de 1981, en que se llevó a realización, la primera exitosa movilización femenina en el Azuay con la participación de la mujer campesina principalmente, obreras, estudiantes, amas de casa y profesionales. No estuvo ausente la agresión de los hombres con epítetos grotescos y por demás ofensivos, parecería que a estos les irritaba, la presencia pública, organizada y combativa de la mujer.

El F.A.M., conformado por militantes del M.R.T. e independientes mantenía su trabajo y representación en el F.U.P., y el F.A.M. constituido por el P.C.E., M.R.I.C. y UNASAY, continuaron el trabajo y mantenían la dirección de la Coordinadora de Solidaridad con la Lucha Antiimperialista de los Pueblos hasta 1986, como Frente Amplio de Mujeres se continuó hasta el año 1982, problemas políticos al interior del MRIC empezaban a profundizarse, la UNASAY se veía también influenciada por este problema, repercutiendo directamente en el Frente de Mujeres, además se analizó que esta división repercutía en confusión y desorientación para las mujeres a quienes queríamos llegar con trabajo y nuestro mensaje.

El F.A.M. en el que participaba el troskismo, continuó hasta 1986, cambia de nombre por el de ASOCIACION DE MUJERES DEL AZUAY -AMA- el Ministerio de Bienestar Social, reconoce a la Organización, otorgándole personería jurídica.

En la década de 1980, como consecuencia de la larguísima trayectoria de lucha de las mujeres, las organizaciones femeninas a nivel continental y mundial, habían profundizado las investigaciones de la problemática de la mujer elevándola a la categoría de género.

En el Azuay hacen presencia al finalizar la década de 1970 y en 1980 numerosas agrupaciones de mujeres proyectadas desde otros partidos políticos, de las centrales obreras, campesinas, sectores barriales, profesionales, de las instituciones, con algunas de estas organizaciones o agrupaciones se lograba unidad para llevar a cabo programas u actos en el día de la mujer el 8 de Marzo. Entre estas podemos citar: la organización Dolores Cacuango, Nueva Aurora. Frente de Mujeres Socialistas, Frente Democrático de Mujeres.

Para el año 1988, el Frente Continental de Mujeres hace su aparición . Esta necesidad de unirnos, expresarnos y marchar juntas por la paz y la autodeterminación, contra la agresión de que son víctimas las naciones, contra los tentáculos del F.M.I., hace que las mujeres nos unamos, su objetivo no restar la autonomía de ninguna organización de mujeres, en el respeto más absoluto a la diversidad de los intereses y aspiraciones; pero la organización no se fortaleció para caminar.

La Década Pérdida con el avance y profundización del Proyecto Neoliberal, la caída del Muro de Berlín, el debilitamiento de la lucha nacional liberadora de los pueblos del tercer mundo y de América Latina en especial, la actitud de la Iglesia tradicional y demás sectas religiosas, el narcotráfico, la corrupción, la deuda externa, la transnacionalización de la riqueza de nuestros pueblos, de la democracia, de la nacionalidad, de la cultura, la desvalorización de los principios vigentes hasta entonces, influyen en las organizaciones de mujeres, su presencia y acción se ve hondamente debilitada, frente a la agudización de la crisis en todos los campos y en todos los niveles y esferas.

Toman vigencia las Organizaciones no Gubernamentales ONs, algunas de ellas incluyen dentro de sus proyectos el trabajo con las mujeres.

Hemos de reconocer, sin embargo, que, como consecuencia de esta trayectoria, hilvanando en breves rasgos, desde diversos espacios e intereses el "Tema Mujer", ocupa un primer plano; el hilo conductor de otros años continua en muchas mujeres que han seguido a pesar de las condiciones no favorables alineadas en el trabajo de la mujer, desde posiciones que incluyen o no una visión de género, desde sus organizaciones políticas partidistas, populares, puestos de trabajo y quizás un poco solas, pero se ha caminado.

La IV Conferencia Mundial sobre la Mujer "Acción para la Igualdad, Desarrollo y Paz" que se llevará a cabo en diciembre de 1995 en Beijin , ha movilizado a las mujeres del mundo a congregarse nuevamente y a pensar en alternativas para caminar y en la trayectoria, buscar las mejores soluciones a los grandes problemas que enfrentamos. Se han llevado a cabo en el país, reuniones a nivel nacional, regional y en Cuenca se organizó la Red de Mujeres, integrada por mujeres de la Comisión de los Derechos Humanos -FDHU-, Frente Democrático de Mujeres - F.D.M.- , Asociación de Mujeres del Azuay -AMA-, Organizaciones no gubernamentales -ONs- y otras organizaciones.

Esperamos que en éste encuentro internacional, se saquen las mejores resoluciones para que a nivel mundial, continental y nacional, transformar los patrones establecidos y de relación entre los géneros; imaginar un escenario diferente, con nuevos roles, más humanos, en el que hombres y mujeres vivamos con dignidad, es la aspiración para la humanidad del año 2.000.